

Secteur Postal 158, 1 février 1940

Ma chère Jeanne

Si nous devons avoir le dégel, il arrive à pas très lents. Hier toute la journée, où à peu près il est tombé du verglas qui ce matin est passé au grisil puis à la neige, le thermomètre oscillant entre -4° et -5°. La circulation en ville n'est pas trop difficile parce que la base couverte de neige est un mauvais support pour le verglas qui se brise facilement. Sur certaines routes où la neige au centre avait été usée par les ~~automobiles~~ autos, il n'en est pas tout à fait à même. Hier j'ai mis une bonne heure pour faire 15 Km. Je n'ai qu'il a fallu attendre 1/4 heure pour doubler un camion en panne, parce qu'une colonne de fourragères et prolonge d'artillerie avançait lentement en sens inverse, et qu'en me garent pour croiser un gros camion nous sommes entrés dans un bouclier de neige durcie et il a fallu pousser la voiture à bras pour la remettre sur un sol où les roues ne patinent pas. Aujourd'hui la neige fraîche quoique peu épaisse n'améliore pas la circulation, aussi n'ai je été voir sans succès d'ailleurs que mon chantier le plus approché (8 Km.) d'ailleurs les autres sont certainement ~~épuisés~~ arrêtés par la neige et ma visite aurait été sans objet. En raison de ces circonstances, à l'heure où j'écris (4^h 1/4) le courrier qui parvient habituellement au Bureau de poste militaire du rez de chaussee entre midi et une heure n'est pas encore arrivé. Le train de Paris, de mon côté, avait pour l'instant arrêté ce matin 2^h de retard. Je reprends cette lettre à 19^h 40 après une interruption due à la visite d'un deux officiers détachés - on vient de me remettre ta lettre du 30 janvier (timbre de la poste à Mangané 23^h 30 le 30/1) qui a mis les deux habituels à faire le trajet.

Je suis bien content que ta femme de ménage ait repris son service; il y aurait peut être intérêt à ce qu'en plus du temps qu'elle donne, tu en aies un autre pour un travail déterminé, le temps ne te manquerait pas malheureusement pas à la fois.

Cela ne me gêne pas que la vendredi d'une maison soit difficile, car la population anglaise de Paris est évidemment en augmentation et les propriétaires recherchent évidemment la location la plus stable. Je crois que c'est une excellente chose qui Alice ait cette distraction de jouer la comédie à la fête de charité. Mes compliments à Henri pour sa place en histoire naturelle, il a eu raison de soumettre l'Ecole des Mines pour sa photo, car je crois qui pour réussir il a besoin de faire des dissertations qui soient corrigées et l'Ecole des Mines le donne beaucoup mieux que les cours ~~supplémentaires~~ supplémentaires - si ce cours a repris.

Pour l'Association des Anciens élèves de l'X, je crois bien que lorsque je t'enverrai en permission j'ai oublié de vous envoyer ma cotisation, à vérifier sur le carnet de chaque postaux, il y a le chiffre à réparer l'oubli et d'ajouter 20^F dont à distribuer.

Comme « le mauvais temps gêne les opérations » je n'ai pas aujourd'hui d'anecdote à vous

taconter. Ce que tu me rapporte de la lettre de Mrs Collis me montre qu'en Angleterre l'opinion est la même qu'en France. Il y a un enthousiasme extraordinaire en fabrique pour l'affection spéciale et beaucoup moins pour le guerre proprement dite. Cela qu'à proprement parler elle ne soit pas encore commencée; sans toutefois, ce peut-être, dans le ciel.

L'ardeur au travail n'est pas non plus tout à fait ce qu'elle devrait être. Et même cependant une des de la visite de Daulby aux nos G. et R. et autres en est une preuve à plus, et je connais plusieurs d'un rouage dans la machine militaire qui auraient besoin d'une bonne secousse le même de plusieurs pour tourner rond. Le nombre de ces rouages croît d'ailleurs quand on va de l'avant vers l'arrière, quoi qu'il y ait à cet égard depuis octobre une amélioration notable.

Je vous embrasse tous de tout coeur

Michael

J'ai reçu une réponse de Gilpin-Met qui a l'an contenté de son expédition à la barre de Caen.

Quand tu répondras à Mrs Collis tu pourras lui indiquer qu'en France le poste de l'abbé de Michael sur sous-officiers ou officiers au front et y distinguent exemple les lieutenants du poste dont je vous raconterai l'histoire l'autre jour. Le colonel de son régiment me dit ^{que} l'autre jour - lorsque par qu'il doit être intelligent - à juger que le prieur auquel son clerc du devait faire le meilleur officier - nous voilà bien de "soldats du pape, d'heureuf jadis".

S. P. 15694, 20 avril 1940

Ma chère Jeanne

Hier soir, j'ai eu la surprise d'apprendre que j'étais nommé Directeur du génie de Etapes de la 9^e Armée. Je savais bien entendre qu'avant d'être nommé au grade supérieur je serai appelé à un autre emploi de ce grade, et la promotion au grade suivant supposait que mon tour viendrait bientôt; toutefois ma satisfaction est mitigée car l'officier que je remplace est un lieutenant-colonel de réserve « remis à la disposition du Ministre de la Défense Nationale et de la Guerre », ce qui est la formule classique du limogeage. D'autre part dans les armées sur lesquelles j'ai eu des renseignements cet emploi était tenu par des lieutenants-colonels de réserve de 2^e Zone; toutefois je ne crois pas être mal noté, il n'est redonné à plusieurs reprises et tout récemment encore que le général commandant la Division s'exprimait en termes si logiques sur mon compte, il est donc possible que l'emploi, dans cette armée, soit plus important que dans celles que je connais.

C'est aussi un service qui ne me plaît pas beaucoup parce qu'il est lié à l'armée et que les subalternes comprennent une proportion importante de fossiles relâchés des armées pour insécurité à un service actif.

Enfin, on verra bien ce que c'est que ce service que je rejoindrai dans deux ou trois jours.

De la réception de cette lettre, à celle qui te donnera ma nouvelle adresse postale, s'il y a quelque affaire importante à me faire connaître, ^{tu pourras} ~~il faudra~~ m'écrire à l'adresse suivante

Le colonel Avenian
Directeur du génie de Etapes de la 9^e armée
par Bureau central militaire

mais, en raison du retard possible que comporte le passage par le bureau central militaire pour complément d'adresse, il faut attendre pour les nouvelles correspondances que tu aies pris nouvelle adresse postale.

Amicallement tien

Je vous embrasse tous de tout coeur

Michel

— 2070
of 5
. 248